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1313個首批社區參與資助項目個首批社區參與資助項目
組織 項目

121C回收社 中西區都市固體廢物收費試
點計劃

世界綠色組織 都市固體廢物收費社區參與
項目-商場

香港中文大學 減廢有計在中大-廢物徵費
和審計試驗計劃

深青社有限公司 深水埗區社區減廢項目及固
體廢物收費測試計劃

商界環保協會 商界環保協會辦公室樓宇廢
物報告及減量計劃

仁濟醫院董事局 愛護院舍-齊減廢計劃

蝶翠峰業主委員會 垃圾徵費試行計劃

嗇色園 黃大仙廢物回收處理計劃

喜動社區發展網絡 起動社區齊減廢

世界綠色組織 都市固體廢物收費社區參與
項目-中學

加惠臺業主立案法團 模擬垃圾膠袋收費計劃項目

香港青年協會 「減廢你至營」環保體驗計劃

離島婦聯 「要惜棄」社區減廢試驗計劃

資料來源：環境及自然保育基金網頁 製表：馮健文

香港文匯報訊（記者 馮健文）保護環
境，人人有責，居於安老院的長者也可出一
分力。仁濟醫院華懋護理安老院是其中一個
獲環境及自然保育基金資助團體，參與廢物
徵費項目。安老院院長鍾錦鸞指出，計劃除
可達至減廢目的，也能讓住院長者藉着身體

力行的參與，獲得滿足感，擁有更佳生活體
驗，並可將「環保種子」散播出去。

自己種植 長者開心
鍾錦鸞在接受本報專訪時指出，他們本身

是環保綠色機構，院舍又是獨立單位，有一

個很好的花園，因此有意好好利用，讓住院
長者的晚年生活更豐盛。該護老院遂於2013
年申請環保署的廚餘再造計劃，添置了一部
廚餘機，將廚餘變成肥料，讓院友在花園種
植蔬果，從而令他們的情緒和身體心靈得以
平穩，「能夠吃回自己種植的蔬果，亦為他
們帶來滿足及開懷感覺。」
她續說，活動可將環保意識融入長者的日

常生活中，並將訊息帶給探望他們的親友和
子孫，將「環保種子」散播出去，同時也可
帶動長者與職員一起參與，彼此共融，令長
者在院內也有「家的感覺」。
正因環保項目有如此效果，鍾錦鸞表示，

當環保署邀請他們參與項目，他們亦樂意參
加，並展開「愛護院舍—齊減廢計劃」，
目的是體驗固體廢物收費過程，減少固體廢
物，以及回收可循環再造之物。院舍亦會帶

同院友到附近咖啡店收集咖啡渣滓作肥料用
途，此舉可讓長者走入社區，開闊眼界，不
用終日困在院舍的圍牆內。
她指出，院內人員會利用環保署提供的指

定垃圾袋，鼓勵職員及院友將垃圾分類、減
少浪費及垃圾量，並進行日常垃圾用量的統
計及分類回收，包括三色回收、長者聽收音
機使用的電池及廁紙筒等，並使用循環再造
物品。護老院亦放置了磅來量度廢物重量，
並加以記錄。

回收次數少 需貯回收物
她表示，項目推行後成效顯著，院舍每月

的廢物量減少達10%至15%。不少廢物均被
用作其他用途，包括聖誕節時在院內擺放的
聖誕樹，和農曆新年時掛在院舍大門前的炮
仗裝飾等，均是院友利用廁紙筒及利是封製
成，「院友透過身體力行參與，了解廢物也
有其用途，亦進一步明白包裝紙並非必需品
等環保意識。」

但她認同，項目在推行時確遇上困難，如
回收商每月只來兩次收集可回收廢物，因此
院舍需找地方貯藏，惟地方卻有限，故必須
事前考慮清楚貯存位置，以免廢物堆積影響
環境衛生。此外，每日收集廢物後需要分
類、磅重、清洗需回收玻璃樽等，亦令同事
工作量增加，惟同事對項目甚為支持，亦明
白環保的重要性，均樂意參與。
被問及廢物徵費最終是否可行，鍾錦鸞認為
可以正面態度去看。她了解有屋苑試行計劃
後，住戶均支持，明白多棄多付概念，知道有
些東西可重用毋須掉棄，或買東西前想清楚是
否確有需要，從而達至源頭減廢目標。

院舍廚餘變肥料院舍廚餘變肥料 老友老友「「自自食其果食其果」」

香港文匯報訊（記者 馮健文）
實施源頭減廢必須身體力行，可
由年輕人做起。香港青年協會及
香港中文大學均有參與都市固體
廢物收費的社區參與項目，分別
在訓練營及大學內實行。青協表
示，項目可加強營友減少廢物、
增加回收的意識。中大指出，從
中可了解不同廢物追蹤方法的利
弊，並藉此優化廢物管理的配
套。
青協於去年9月起在轄下的賽

馬會西貢戶外訓練營，開展為期
一年的「減廢你至營」環保體驗
計劃，現已踏入正式測試階段。
青協在首3個月籌備階段，已向
逾4.5萬名大部分屬青年人的營
友，介紹和宣傳計劃。計劃的一
項重點，是讓營友認識收費計
劃，如模擬將來的收費模式及在
所有營屋的垃圾桶用上指定垃圾
袋等，讓營友了解「多棄多付、
少棄少付」的原則。
其次是加強營友減少廢物、增

加回收的意識，從而減少營地廢
物及增加回收量。如營地安排人
員在回收桶旁當值，提醒營友把
回收物進行分類等。青協亦增加
了營地內的回收桶，並每月量度
和比較廢物量和回收量，以了解
計劃為營地帶來的轉變。
青協希望透過計劃，提醒營友

特別是青年人在生活中實踐減少

廢物、增加回收。此外，由於收
費計劃將全面實施，期望可透過
收集營地的垃圾量和回收量數
據，了解現時營地的垃圾產生和
回收情況，從而制定一套適合營
地廢物收費運作的範本，供同業
參考。青協指出，營友對計劃反
應正面，均指認識到更多固體廢
物收費內容，推行的回收措施亦
提升了他們參與回收的意識。

中大量化廢物 優化管理
中大於去年1月起開展「廢物

徵費和審計試驗計劃」，期望透
過蒐集各單位的廢物數量和成分
數據，了解用者習慣，從而幫助
大學制訂更有效減廢策略，以及
宣傳減廢的概念。中大指出，計
劃分三階段：首階段是透過二維
碼或電腦無線射頻辨識標籤追蹤
垃圾袋和垃圾箱來源，並進行廢
物審計，估算在現行廢物管理模

式下，各單位產生的廢物類別和
數量，以此作為基線。
第二階段是模擬進行廢物徵

費，透過盡用垃圾袋空間，以減
少垃圾袋數量，令廢物徵費下
降。第三階段則是配合減廢的宣
傳和優化廢物管理措施，試行全
校減廢，最終達至廢物總重量減
10%的目標。中大指出，現時試
行計劃已踏入第三階段，已得
到寶貴經驗，了解不同廢
物追蹤方法的利弊，並
透過所得資訊，分析
不同單位的廢物管
理表現，進一步
優化廢物管理
的配套。

本港計劃對都市固體廢物實施按量收費的政
策已醞釀多年，環境局局長黃錦星上周表

明，現時時機接近成熟，港府將於今年上半年將
立法建議的具體細節提交立法會審議。他認為，
一般一個家庭每日只需繳付1元至2元費用，市
民應可接受。

試驗收費將成徵費參考
為讓社會各界可在實行收費措施前做好準備，
有一個熟習過程，環境及自然保育基金於前年已
預留5,000萬元，資助非牟利機構和團體推行社
區參與項目，讓它們在不同場景試驗廢物回收或
收費狀況，而所得經驗將成為日後實施徵費時的
重要參考。
環保署回覆本報有關資助計劃的進展時表示，
項目自前年10月推出以來，反應理想，至今已有
33個申請獲批，涵蓋不同類型的住宅和非住宅樓
宇，包括公共機構及社區服務單位、工商業樓
宇、商場，聘用物業管理公司的住宅屋苑、單幢
式樓宇以及鄉郊低密度住宅和商舖，至今已批出
的資助總額達逾3,000萬元。
環保署指出，各項目會按可持續發展委員會所
建議的收費框架，測試不同的落實安排。首批13
個獲批項目，所得資助額由21萬元至165萬元不
等，現已全面開展，進展良好。至於第二批獲批
的20個項目，亦已陸續開展。

冀垃圾10年內減40%
為監察項目成效及所批撥款是否用得其所，環
保署指出，在項目進行期間，參與團體須定期向
基金提交報告以交代項目進度，以及在計劃完成
後總結經驗，舉辦分享會和制定良好作業指引，
與其他持份者交流和分享經驗。
環保署表示，會密切留意各項目的進度和成
效，並提供所需協助，亦會檢視預留撥款的使用
情況，按需要申請增加撥款，以資助更多社區參
與項目。
對於特區政府即將換屆會否影響計劃推行，環
保署指出，港府於2013年推出的「香港資源循
環藍圖」，提出在10年內減少港人均棄置在堆填
區40%垃圾之目標，「要達至此目標需全民參
與，多管齊下，推動源頭減廢，而都市固體廢物
收費是其中一項重要措施。」
環保署強調，落實此措施前已經過多年的諮詢及
籌備，得到市民大眾支持，因此港府現正積極進行
籌備工作，以期在本立法年度內，盡早將收費制度
所需的立法建議擬備妥當，提交立法會考慮。

香港文匯報訊（記者 馮健文）香港特

區的都市固體廢物按量收費政策，即將

踏入立法階段。為讓巿民及不同持份者

就收費作好準備，由港府注資的環境及

自然保育基金早已預留5,000萬元資助非

牟利機構及團體推行社區參與項目，試

驗各式收集及回收廢物計劃。環保署回

覆本報查詢時透露，基金已批出逾3,000

萬元，共資助33個項目，涵蓋各式大廈

及服務單位如住宅、商場、大學、廟宇

及安老院等，反應理想，未來會按需要

申請增加撥款，資助更多項目。

「「多棄多付多棄多付」」原則原則
青年營試驗見效青年營試驗見效

香港文匯報訊（記者
馮健文）環保組織「綠惜地

球」總幹事劉祉鋒指出，廢物徵費
是減少城市廢物製造量的有效方法，惟前

期宣傳及試驗不可或缺，形容是推行法例的「最
佳護航」，可減少反對聲音，冀港府繼續加強推展計
劃。
劉祉鋒表示，從環保角度，廢物徵費確能非常有效地減少

城市廢物製造量，因絕大部分市民對要使錢均特別小心和敏
感，當意識到製造垃圾後要付款，便有可能改變習慣。
他以本港多年前實施的膠袋徵費為例指出，以往大家對拿取超市

的膠袋使用均習以為常，雖然現時取膠袋也只需5毫，費用不多，但顧
客十居其九已自備購物袋，可見徵費成效。因此他認為，垃圾徵費應盡
速推行，加上項目已研究了很長時間，本屆政府任期亦將結束，故期望下
任行政長官可更着緊地推行，令政策盡快上馬，以減少廢物量及對環境的影
響。
對於港府推行社區參與項目以推動廢物徵費，劉祉鋒認為這是必須進行的工
作，因為不同社群、行業、團體，會製造不同種類廢物，如可預先在各個地
方、以不同形式試驗回收方式和模擬收費等，當大家嘗試過及熟習後，發現原
來並不複雜，將來法例登場時，反對聲音自會減少。
他強調，前期的宣傳及試驗不可或缺，故應在更多社區、行業進行
試驗，並建議各區區議會可在當區倡導，讓市民有更多準備。
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本屆政府交草案 每戶每日只需繳一兩蚊

■■院友們到屯門環保園參觀院友們到屯門環保園參觀，，
加強環保意識加強環保意識。。 機構供圖機構供圖

■■鍾錦鸞介
紹院友種植
的蔬果、花
卉。
馮健文 攝

■■中大開展中大開展「「廢物徵費和審計試驗計劃廢物徵費和審計試驗計劃」，」，以以
助該校制訂更有效減廢策略助該校制訂更有效減廢策略。。 中大供圖中大供圖

■■賽馬會西貢戶外訓練營人員（右）
向營友講解使用垃圾袋。 青協供圖


